
Плоды работы партии «Единая Россия»

Благодарим  за  доверие
В первую очередь выражаем признательность и бла-

годарность коммунистам и сторонникам партии 
КПРФ, честно и бескорыстно отработавшим весь непро-
стой период, связанный с подготовкой и участием партии 
КПРФ в выборах депутатов Великолукской городской думы 
седьмого созыва.

Искренне благодарим жителей города Великие Луки, 
всех, кто поддержал нас на выборах и проголосовал за кандидатов от КПРФ, за нашу партию, за 
оказанное доверие!

КПРФ в Великолукской городской думе седьмого созыва будет представлено двумя депутатами: 
это первый секретарь Комитета Великолукского городского отделения КПРФ Николай Алексеевич 
Чувайлов и депутат прошлого созыва, член Коммунистической партии Российской Федерации Кон-
стантин Юрьевич Геворгян. Депутаты КПРФ будут с честью защищать и отстаивать ваши интересы в 
городской думе, продолжат уделять внимание защите пенсионных прав граждан, противодействию 
произволу работодателей, борьбе за достойную жизнь и т. д.

Н. Чувайлов, К. Геворгян

 ПоБЕждаЕт  тот,  кто  БоРЕтся!
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СеГодНя в Номере: С праздником вас, учителя!
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Итоги выборов

2

К 100-летию СССр

3

осенняя ярмарка

4

Выборы подрывают внутреннюю 
стабильность страны

Подводя итоги прошедшего единого дня голосования, председатель ЦК КПрФ Геннадий 
Зюганов в ходе брифинга руководства партии 12 сентября отметил, что нынешние выборы 
проходили в чрезвычайно сложных экономических и политических условиях: Запад ведёт 
полноценную откровенную гибридную войну против россии, в рамках которой проходят 
военно-политические операции на Украине, а отечественную экономику пытаются разрушить 
в общей сложности сразу около 12 000 антироссийских санкций.

с праздником вас, дорогие учителя!
На протяжении многих лет начиная с 1965 года школы в начале октября по-особенному шумны 

и торжественны: скоро День учителя. В эпоху Советского Союза этот профессиональный 
праздник отмечался в первое воскресенье октября.

В 1994 году ЮНЕСКО учредило Всемирный день учителя, отмечаемый ежегодно 5 октября. По 
указу президента Российской Федерации День учителя стали отмечать в этот же день.

В 1995 году указом президента РФ установлено почётное звание «Заслуженный учитель Россий-
ской Федерации», которое в День учителя присваивают педагогам, посвятившим делу воспитания 
и обучения более 15 лет и внёсшим в него значительный вклад.

Каждый человек, несомненно, имеет свои воспоминания о школьных годах: любимые и нелюби-
мые (но они просто были строгими) учителя, предметы, которые давались легко, и те, для экзамена 
по которым требовалось создание замысловатой вязи шпаргалок. Вспоминаются и школьные това-
рищи, подруги, с которыми велись разговоры на всевозможные и невозможные темы.

Многое, конечно, позабылось, но можно с уверенностью сказать, что имя первой учительницы 
помнит большинство учеников. В День учителя многие поздравят её, поинтересуются здоровьем и 
делами в школе. Она посетует на нынешнюю молодёжь и вздохнёт: «Вот в ваши годы...»

Кроме того, что работа учителя требует колоссального терпения и постоянного профессионально-
го совершенствования, её значение для формирования и развития общества невозможно переоце-
нить. Труд учителей и преподавателей заслуживает глубокого признания и благодарности.

Хочется пожелать всем учителям доброго здоровья, мира, благополучия, а также неустанного по-
иска истины и знания, взаимопонимания в коллективе и благодарных любознательных учеников!

– На фоне [западных] 
русофобии и анти-

советизма, превратившихся 
в самый настоящий шабаш, – 
отметил Геннадий Андреевич, 
– мы подготовили программу 
вывода страны из кризиса «10 
шагов к достойной жизни», раз-
работали 20 самых первооче-
редных мер, 12 соответствую-
щих поправок к Конституции 
РФ и обобщили опыт народных 
предприятий, показывающих 
блестящие результаты своей  
работы.

Но, к сожалению, «Единая 
Россия» в ходе предвыборной 
кампании ни разу не села с 
нами за стол переговоров для 
обсуждения насущных проблем 
и тех законопроектов, которые 
мы внесли, особенно о бюджете 
развития страны.

Почти 300 миллиардов дол-
ларов российских активов за 
рубежом, подчеркнул лидер 
КПРФ, арестовали так назы-
ваемые «западные партнёры», 
а по оценке ЦБ, до конца года 
из страны «уведут» ещё 242 
миллиарда. И на фоне этого 
безостановочного дикого оттока 
капитала чиновники от власти 
вместо того, чтобы сделать вы-
боры, как и полагается, откры-
тым состязанием кандидатов и 
их программ, превратили их в 
простое техническое оболвани-
вание избирателей.

– Трёхдневное голосование, 
дистант [дистанционное голосо-
вание] и надомники [надомное 
голосование] – вот три лома, 
которые могут окончательно 
угробить всю российскую изби-
рательную систему, – резюмиро-
вал он. – Я полагал, что хотя бы 
Центризбирком будет предла-
гать обсудить реальные пробле-
мы, озвученные президентом в 
его послании и на VII Восточном 
экономическом форуме: рас-
ширение БАМа и Транссиба, 
освоение Севморпути, развитие 
авиации, особенно малой мест-
ной, развитие приборостроения 
и станкостроения. Но вместо 
этого – молчание и отсутствие 
нормального обсуждения.

ЦИК предпочла пойти стары-
ми путями – сокращением парт-
списков. В результате в област-
ных столицах парламентариями 
на 70-80% стали практически 
одни единороссы. Как так полу-
чилось, интересно, когда рабо-
чие недовольны, у крестьян не 
покупается выращенный хлеб, 
а подросшие коммунальные 

тарифы забирают у людей по-
следние деньги из карманов? 
Всё это подрывает и легитим-
ность выборов, и внутреннюю 
стабильность.

Но, несмотря на это, обратил 
внимание первый заместитель 
председателя ЦК КПрФ Юрий 
Афонин, КПРФ удалось добить-
ся ощутимых результатов.

– В целом на выборах пред-
ставителей заксобраний в реги-
онах наша партия заняла твёр-
дое второе место, – отметил 
он. – Например, в Саратовской 
области мы не просто подтвер-
дили результаты, но и победили 
в четырёх одномандатных окру-
гах. В Северной Осетии КПРФ 
хоть и заняла третье место, но 
при этом удвоила свой резуль-
тат и в процентном соотноше-
нии, и в абсолютных голосах, 
увеличив практически вдвое 
фракцию КПРФ в парламенте 
региона. С точки зрения выбо-
ров в заксобрания у нас весо-
мые результаты в Удмуртии и 
Сахалинской области.

В подавляющем большин-
стве регионов, где наши това-
рищи шли на губернаторские 
выборы, КПРФ подтвердила 
свою позицию главной оппози-
ционной силы – в той же Удмур-
тии, Саратовской, Кировской, 
Свердловской областях.

Более 1100 мандатов мы 
получили на муниципальных 
выборах. Мы победили, напри-
мер, на выборах главы Усоль-
ского района, на выборах глав 
поселковых советов в Бурятии 
и Забайкалье. В Думе Арзамаса 
мы «приросли» пятью новыми 
депутатами. В городской Думе 
Норильска, в Новом Уренгое 
мы впервые добились предста-
вительства на муниципальном  
уровне.

– В целом, – подытожил 
Юрий Афонин, – понятно, что 
те результаты, которые про-
демонстрировали ставленники 
власти в центральных регионах, 
были бы вряд ли возможны без 
выкрутасов и манипуляций. По-
этому для отражения честной 
картины электоральных предпо-
чтений (особенно в свете гря-
дущих президентских выборов 
2024 года) КПРФ выступает за 
проведение выборов в один 
день, перенеся его с сентября 
на март, с серьёзными ограни-
чениями надомного голосова-
ния.

– Иначе выборы (важный, 
вообще-то, элемент народовла-

стия), – заметил заместитель 
председателя ЦК КПрФ дми-
трий Новиков, – превратятся 
в бессмысленный ритуал, под-
рывая возможности конструк-
тивного политического диалога. 
Такими выборами сеется поли-
тическая апатия среди людей, 
а нам сейчас нужна не она, а 
консолидация общества, его по-
литическая активность на фоне 
происходящего.

– Более 100 заявлений от 
КПРФ уже поступило в След-
ственный комитет, Генпроку-
ратуру РФ и Центризбирком 
по нынешним выборам, – раз-
вил тему секретарь ЦК КПРФ 
Георгий Камнев, – более 200 
заявлений было подано в ре-
гиональные избирательные ко-
миссии.

В ответ на вопрос, какие 
законодательные инициативы 
КПРФ собирается вносить в 
ходе стартующей осенней сес-
сии Госдумы, Геннадий Зюга-
нов отметил: в великой стране 
надо вкладывать в великую  
науку.

В первую очередь, считает 
он, следовало бы принять за-
кон о возвращении в Россию та-
лантливых учёных. Но при этом 
обязательно надо решить ряд 
вопросов: где и как они будут 
жить, в каком НИИ работать, 
какую зарплату получать.

– Вторая тема – продоволь-
ственная безопасность, – под-
черкнул он. – Любой идиот 
в мире знает: чтобы обеспе-
чивать продовольственную 
безопасность, страна должна 
тратить на это 10% своего бюд-
жета. СССР тратил на это 15%, 
Европа тратит сейчас 25%.  
А в России Минфин утвердил 
только 1,5%.

– России надо кардинально 
вкладываться в авиационный 
комплекс, – добавил Дмитрий 
Новиков, – поскольку до сих пор 
в этой сфере разговоров много, 
а толку мало. Надо развивать 
агропромышленный комплекс, 
туризм. Очень много вопро-
сов к социальному блоку. Надо 
поддерживать малый и средний 
бизнес, увеличивать покупа-
тельскую способность людей.

И это только узловые мо-
менты большой программы 
развития России, за которую 
КПРФ ратует уже не первый год 
и отступать в этом вопросе не 
намерена.

svpressa.ru

1. Пенсионный геноцид. 
Повышение пенсионного воз-
раста.

2. Оптимизация медицины. 
Закрытие тысяч больниц. День-
ги на лечение детей собираем 
по СМС. Монетизация льгот 
ветеранам.

3. Народ России плотно по-
сажен на кредитную иглу.

4. Десятки тысяч заводов и 
фабрик закрыты. Растёт без-
работица.

5. Развалено сельское хо-
зяйство. Тысячи совхозов и 

колхозов уничтожены. Земля 
распродана в частные руки.

6. На народ наброшена на-
логовая удавка. Налоги «пекут» 
как пирожки. 

7. Бешеный рост цен на про-
дукты питания, бензин, ЖКХ и 
лекарства. 

8. Мусорная реформа дово-
дит регионы до коллапса.

9. Коррупция среди чиновни-
ков стала нормой.

10. Идут постоянные репрес-
сии в отношении лидеров оппо-
зиции. По всей стране запреты 

на митинги под видом борьбы с 
коронавирусом. 

11. Выборы превращают в 
голосование на пеньках и ла-
вочках. 

12. Идёт повсеместное вы-
мирание народа. Деревни и го-
рода пустеют. Идёт замещение 
коренного населения мигран-
тами. 

13. Постоянные экологиче-
ские катастрофы. Леса Сибири 
вырубаются на корню. Растёт 
количество свалок по всей 
стране. 
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ПАРТИйНАЯ ЖИЗНь

Лидер КПРФ выступил на 
пленарном заседании 

парламента. Он, в частности, 
сказал: «Сегодня против нас идёт 
большая война, и, к сожалению, 
даже в этом зале не все до конца 
осознали, что же реально про-
исходит. Сейчас на Западе этой 
войной уже руководят министры 
обороны. Война на «ридной» 
Украине разрастается, приоб-
ретая глобальный характер, что 
чревато огромными жертвами. 

Наши друзья и коллеги, ко-
торые живут в Донбассе, в До-
нецкой и Луганской народных 
республиках, сейчас собираются 
провести референдумы и войти 
в состав Российской Федерации. 
И мы это активно поддержива-
ем, ибо никакой другой защиты 
против нацистско-фашистского 
насилия у них нет. 

Сегодня необходима принци-
пиально иная внутренняя поли-
тика. Я проводил урок мужества 
в одной из школ Подмосковья, 
ознакомился с современны-
ми учебниками истории и был 
удивлён: куда из них выбросили 
Великую Отечественную войну? 
Почему школьников учат только 

на примере тех битв, которые 
Россия вела до Великого Октя-
бря? Конечно, история неделима. 
Но три самые великие победные 
битвы состоялись под Москвой, 
Сталинградом и на Орловско-
Курской дуге во время Великой 
Отечественной войны, когда Со-
ветская страна избавила челове-
чество от нацизма и фашизма. 
Если вместо этого сегодня повто-
рять «успехи» Первой мировой 
войны, в ходе которой мы поте-
ряли свою государственность, то 
никаких новых побед не будет. 

В Первой мировой войне мы 
потерпели жестокое поражение, 
а во Второй мировой победили. 
Возникает вопрос: почему? По-
тому что в первом случае борьба 
шла за деньги банкиров Лондона 
и Парижа и никакого смысла рус-
скому солдату за них сражаться 
не было. Снаряды для Южного 
фронта подорожали в шесть раз 
благодаря спекуляции местных 
капиталистов. 

Необходимо поставить во-
прос о материально-техническом 
снабжении нашей армии в Дон-
бассе. И мы обязаны его решить. 
Близится зима, а у наших ребят 

нет ни тёплых портянок, ни на-
кидок. У нас бедная армия! И 
мы вам тысячу раз говорили об 
этом! 

Если бы Кашин не поднял 
своих людей, когда натовцы 
уже привезли свои вооружения 
и технику под Арзамас, они бы 
уже развернули учения в самом 
сердце России. Если бы мы вме-
сте с Коломейцевым и Харитоно-
вым не провели антинатовские 
походы в Крыму и в Ульяновске, 
они бы и туда пролезли. Мы вы-
нуждены были отбивать у аме-
риканцев целые оборонные за-
воды. Когда я приехал вместе с 
Маслюковым на предприятие, 
где делают стратегические раке-
ты «Тополь-М», просто ахнул. На 
контроле и выпуске сидели одни 
американские специалисты. И 
они уничтожали все наши луч-
шие изобретения. 

Мы тогда спасли эти пред-
приятия. Но сегодня я не вижу 
на поле боя новых танков, кото-
рые производились на четырёх 
танковых заводах. Почему же их 

Геннадий Зюганов: «Референдумы – защита  
от нацистско-фашистского насилия»

в субботу, 24 сентября со-
стоялся совместный Пленум 
Комитета и КрК великолукско-
го городского отделения КПрФ. 
На Пленуме присутствовали 
первый секретарь Псковского 
областного отделения КПрФ 
Алексеенко П.в., председа-
тель контрольно-ревизионной 
комиссии Псковского обкома 
Сбойнов в.в. На форуме были 
подведены итоги выборов 
–2022. 

С анализом выборной рабо-
ты выступил первый се-

кретарь комитета Великолукского 
городского отделения КПРФ Ни-
колай Чувайлов.

Избирательная кампания 
2022 года проходила в тяжёлых 
условиях. Власть приложила 
максимальные усилия, чтобы не 
пропустить оппозицию в муници-
пальные представительные орга-
ны. Борьба шла в основном толь-
ко против кандидатов от КПРФ, 
только КПРФ представляла для 
них угрозу.

В ходе выборной кампании в 
городе распространили грязные 
лживые газетёнки и листовки без 
подписи и без выходных данных, 
оскорбляющие кандидатов-
коммунистов. На заявления о 
недопустимости подобного ни 
ТИК города Великие Луки, ни 
правоохранительные органы не 
отреагировали и разбираться не 
стали. В почтовые ящики изби-
рателей округа № 6 были разо-
сланы приглашения на выборы 
людям, которые умерли более 
10 лет назад, отсюда большое 

сомнение в законности и чисто-
те списков избирателей во всём 
городе Великие Луки.

Специально под выборы, что-
бы ввести в заблуждение избира-
телей, была «притянута» партия 
«Коммунисты России» (причём 
не во всей области, а только в 
Великих Луках), состоящая в 
основном из бывших работников 
или так или иначе связанных с 
администрацией города людей.

В дни голосования участко-
вые избирательные комиссии 
имели определённые списки с 
предприятий и учреждений, в 
которых отмечали явку сотрудни-
ков, что незаконно, производили 
обзвоны пожилых и инвалидов с 
предложением проголосовать на 

дому, проводили определённые 
манипуляции с сейф-пакетами. 
В УИК № 108 председатель ко-
миссии и секретарь не допускали 
кандидата к контролю за ходом 
проведения голосования. В ходе 
судебного разбирательства были 
подтверждены незаконные дей-
ствия участковой избирательной 
комиссии № 108.

На пленуме Н. А. Чувайлов 
поблагодарил кандидатов и их 
помощников за большую рабо-
ту, проведённую в своих избира-
тельных округах.

Участниками пленума были 
рассмотрены другие организаци-
онные вопросы повестки дня.

Соб. инф.

Марку Твену в России по-
везло. Мало того что его 

«Приключения Тома Сойера и 
Гекльберри Финна» входят в 
школьную программу, так он 
ещё и в российской политике 
принимает немалое участие. 
Всего одной фразой, вы её на-
верняка слышали.

«Если бы выборы что-то 
решали, нам бы не позволили 
в них участвовать». Помни-
те?

Есть лишь один маленький 
нюанс. Марк Твен никогда ни-
чего подобного не говорил, а 
фразочку эту придумали люди, 
которых писатель всю жизнь 
считал негодяями.

Приписываемое Твену вы-

сказывание в оригинале вы-
глядит так: «If voting made 
any difference they wouldn’t 
let us do it». Дословно: «Если 
бы голосование приводило 
к каким-то изменениям, они 
запретили бы нам его про-
водить».

В русском языке есть по-
хожая, более грубая фраза: 
«Голосуй не голосуй, всё равно 
получишь…» Суть у этих выра-
жений одна: не ходите на выбо-
ры, потому что всё равно ничего 
не изменится.

Активно муссироваться 
«твеновский» афоризм в Рос-
сии начал в 2015 году накануне 
очередных выборов в Госдуму. 
Примерно тогда же он появил-

ся и в США. Как ни странно, 
все сразу приняли на веру ав-
торство высказывания. Когда 
люди его слышат, они обычно 
вспоминают рассказ Твена «Как 
меня выбирали в губернаторы», 
где главного героя – кандидата 
в главы штата – основательно 
«полили» политтехнологиями, 
после чего он снял свою канди-
датуру. Мол, вот свидетельство 
того, что писатель разочаровал-
ся в выборах.

Но в рассказе этой фразы 
нет. И цель рассказа – показать 
грязь и лицемерие системы, 
защищающей себя от честных 
людей, побудить читателя изме-

нить эту систему, а уж никак не 
предложить людям самоустра-
ниться от политики и оставить 
её лицемерам. Поэтому, когда 
по поводу странной цитаты 
обратились к Роберту Херсту, 
сотруднику Калифорнийского 
университета, в чьём ведении 
находится полный архив Марка 
Твена, тот сразу ответил: «Фейк. 
Такого писатель не говорил 
и не писал никогда».

А сама фраза, помимо всего 
прочего, ещё и лжива. В 2016 
году в России явка на выборах 
составила около 48%. Лишь 
четверть избирателей про-
голосовала за «Единую Рос-

сию», но именно эта четверть 
– кто-то из корысти, а кто-то 
по глупости – и изменила нашу 
страну кардинально. Имен-
но голосовавшие за партию 
власти сделали возможными 
пенсионную реформу, рост на-
логов, тарифов, цен, многочис-
ленные запреты, в том числе 
на выражение своего мнения 
публично. разве те выборы 
ничего не решили?

Забавно, что активными по-
мощниками единороссов в их 
грязных делах стали именно те, 
кто поверил фейковым фразам 
о «ничего не решающих» вы-
борах и своим равнодушием, 
своей пассивностью дал партии 
власти возможность принимать 
любые людоедские законы.

Многие из этих легковеров и 
сейчас хвалятся, что на выборы 
не ходили. И снова ссылаются 
на псевдо-Твена. Между тем 
доподлинно известно, что сам 
писатель говорил таким равно-
душным (которых и в его время 
было немало): «В этой стране 
у нас есть одна большая при-
вилегия… Когда что-то ста-
новится совершенно невыно-
симым, люди могут встать 
и сбросить это. Лучший ак-
тив, который у нас есть, – 
урна для голосования».

Это цитата из интервью 
Марка Твена LosAngelesTimes 
13 ноября 1905 года. И это уж 
точно не фейк.

евгений опояскин

1. Голосование три дня. 
За ночь можно заменить, 

добавить или изъять бюллетени. 
В нашем случае добавили. По 
факту за три дня проголосовало 
537 человек, в протоколе – 1130. 
Значит, вбросили ночью. Урна 
была под камерой.

Ну и что? Утром приходит 
человек, чтобы отрегулировать 
оборудование, и запись снова 
девственно чиста – никто не при-
ходил, ничего не вбрасывал.

2. Наблюдение сведено 
к нулю. Список наблю-

дателей теперь надо подавать 
за три дня до выборов. Это зна-
чит, что за эти дни людей можно 
запугать, а некоторых и купить. 
Если наблюдатель – пенсионер, 
его с работы не выгонишь. Но у 
него есть дети и внуки, которых 
можно запросто уволить. Люди 
боятся, поэтому участки остают-
ся практически открытыми для 
махинаций. Там сидят, создавая 
видимость наблюдения, только 
свои представители от партии 
власти и её сателлитов. Полно-
мочия наблюдателей ограни-
чены: сюда не подходи, списки 
не трогай, фотографировать не 
смей и т. д. Это не контроль за 
результатами выборов, а чистей-
шая профанация.

3. думаю, что в комиссии 
набирают в основном 

беспринципных людей, со-
гласных на любой подлог, на-
пример некоторых директоров 

школ, их замов и приближён-
ных учителей. Как бы ни про-
тивно это звучало, но настоя-
щее учительство вырождается 
на глазах. Это знают и видят 
и родители, и ученики. Чему 
такие учителя научат? Как не 
прогадать, когда совесть про-
даёшь? Уважения и доверия к 
учительству теперь нет, потому 
что люди обобщают и ставят это 
клеймо на всех.

Это касается не только учите-
лей, а любых бюджетников, да и 
не только их.

Чтобы вернуть хоть частич-
но доверие к выборам и леги-
тимности государственной 
власти, нужно:

– вернуть выборы в один 
день;

– наложить запрет на работу 
бюджетников в избиркомах;

– отменить предварительные 
списки наблюдателей;

– убрать ограничения, не 
позволяющие наблюдате-
лям и уполномоченным пред-
ставителям выполнять свои  
функции;

– полностью отказаться от 
ДЭГ, потому что прийти один раз 
в год на избирательный участок 
и выполнить свой гражданский 
долг не так уж и сложно;

– отменить надуманные огра-
ничения для выдвижения канди-
датов. За исключением, может 
быть, только психиатрической 
экспертизы.

если ничего не менять, го-
сударственная власть так и 
будет считаться фальшивой. 
Правящая партия на этих вы-
борах набирает по 70-90%. Ну 
какой дурак в это поверит?

вера Ганзя,
депутат Госдумы VI  

и VII созывов

Пленум горкома

не выпускают? Нужно во всём 
этом разобраться. Ведь эти во-
просы касаются каждого депута-
та. От их решения зависит наша 
безопасность. 

Необходимо нанесение мощ-
ных ударов по транспортной 
инфраструктуре, через которую 
НАТО снабжает Украину оружи-
ем. И я бы давно парализовал 
там три дороги, два моста и два 

тоннеля, по которым идёт это 
снабжение. У нас для этого сил 
и средств более чем достаточно. 
И в Донбасс прекратили бы при-
бывать новые пушки и снаряды. 

Мы также обязаны всё сде-
лать для того, чтобы восстано-
вить порушенные регионы. Сей-
час идёт подготовка к зиме, и она 
требует особых усилий. 

Мы отправили в Донбасс уже 

101-й гуманитарный конвой, го-
товится к отправке 102-й. При-
няли в Подмосковье тысячи 
детей Донбасса и продолжаем 
их принимать. Призываю всех 
максимально мобилизоваться 
для достижения победы в Дон-
бассе. Ещё раз повторяю: это 
вопрос нашего исторического 
выживания!»

kprf.ru

Итак, выборы закончились.  
В прямом и в переносном смысле.  

Почему закончились?

Грех равнодушия

Анекдоты про выборы: 
над кем смеетесь?
Лозунг «Учиться, учиться, 

учиться!» должен висеть не в 
школах, а на избирательных 
участках, потому что ни одни 
выборы народ ничему не на-
учили. 

***
Что общего между выбора-

ми и свадьбой? Вроде бы ре-
зультат уже заранее известен, 
но согласие надо получить и 
соблюсти ритуал. 

*** 
Дед приходит на избира-

тельный участок, подходит к 
одному из членов комиссии и 
спрашивает: «Я могу узнать, 
моя жена проголосовала?» – 
«Конечно, сейчас посмотрим в 
списках. Да, вот она расписа-
лась в получении бюллетеней. 
А что, дедушка, вы не живёте 
вместе?» – «Да нет, она у меня 
умерла 15 лет назад, но каж-
дый раз приходит голосовать. 
А я её всё застать не могу»ы. 
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К 100-ЛЕТИЮ СССР

В сентябре 1922 года на-
чался основной этап 

работы комиссии, образован-
ной месяцем ранее по предло-
жению Политбюро ЦК РКП(б). 
Перед этой комиссией стояла 
задача поистине исторического 
значения: подготовить к оче-
редному пленуму ЦК вопрос о 
характере дальнейших взаимо-
отношений РСФСР и независи-
мых национальных советских  
республик.

В этой формулировке дей-
ствительно важно каждое сло-
во, поскольку, помимо прочего, 
констатировался очевидный для 
современников факт того, что в 
канун 5-й годовщины Великого 
Октября в пространстве канув-
шей в Лету Российской империи 
уже существовали независимые 
советские социалистические ре-
спублики. Именно так: любимой 
до вылизывания сегодняшними 
антикоммунистами империи дав-
но уже не было, а вот возникшие 
новые республики – были! Но это, 
повторимся, являлось очевид-
ным для современников, а вот 
сегодня, в преддверии 100-летия 
образования СССР, об этом осо-
бенно важно напоминать ещё и 
потому, что с самого высокого 
уровня власти продолжают зву-
чать заявления, которые совер-
шенно противоречат фактам и 

не могут быть расценены иначе, 
чем страстное желание перепи-
сать нашу историю.

Так, выступая 1 Сентября, в 
День знаний, перед школьниками 
в Калининграде и в очередной 
раз оседлав своего любимого 
антикоммунистического конька, 
президент В. Путин, говоря о 
событиях 100-летней давности, 
опять походя бросил громкую 
фразу, что при образовании 
Советского Союза «Компартия 
сформировала союзные респу-
блики». Вопрос: так что же, до 
осени 1922 года этих союзных 
республик не существовало? И 
строгое юридическое определе-
ние «независимые советские ре-
спублики», приведённое выше, 
– оно что, к пустоте относилось? 
К виртуальной реальности? А 
сами республики, выходит, осе-
нью 1922-го не иначе как с Марса 
упали?!

Возвращаясь к ситуации, 
предшествовавшей образо-
ванию Союза ССР, напомним 
значение слова «история»: на-
циональные республики уже 
существовали, причём доволь-
но длительное время – и не по 
произвольной воле лично В. И. 
Ленина и его ближайших сорат-
ников, а по воле большинства 
народов, проживавших на этих 

территориях. Точнее, их сформи-
ровали сам ход кровопролитной 
Гражданской войны и борьба с 
интервентами из 14 государств, 
мечтавших вооружённой рукой 
задушить молодую Республи-
ку Советов. При этом, конечно, 
партию большевиков, возглавив-
ших эту борьбу на территориях, 
в царское время именовавшихся 
«национальными окраинами», 
поддержали народы Украины и 
Белоруссии, Закавказья и Цен-
тральной Азии – и это неоспо-
римый факт. А поддержали ещё 
и потому, что видели в них силу, 
не только стоявшую на вполне 
определённых классовых пози-
циях, но и способную обеспечить 
национальное возрождение этих 
народов, ранее десятки лет под-
вергавшихся угнетению в рома-
новской империи.

Напомним, как конкретно раз-
вивались события до осени 1922 
года. Так, началу образования 
Украинской ССР положил I Все-
украинский (к вопросу о якобы 
«не существовавшей» Украине!) 
съезд Советов уже в декабре 
1917 года, т. е. непосредственно 
вскоре после революционных со-
бытий в Петрограде и Москве. 

А 1 января 1919 года, после де-
нонсации Брестского мира и из-
гнания германских интервентов и 
их прислужников с Украинской и 
Белорусской земель, было про-
возглашено образование Совет-
ской Белоруссии.

Наконец, в апреле 1920 года 
была провозглашена Азербайд-
жанская ССР, в конце ноября 
того же года – Армянская ССР, а 
в феврале 1921-го – Грузинская 
ССР. В дальнейшем, в марте 
1922 года, три эти республики 
сделали важный шаг к объеди-
нению непосредственно в со-
юзное государство, сформиро-
вав Закавказскую Федерацию 
(Закавказская Социалистиче-
ская Федеративная Советская 
Республика – ЗСФСР). Тем са-
мым федеративное устройство 
будущего единого Союза уже 
находило отражение в практике 
государственного строительства 
советских республик как наибо-
лее отвечающее совместным 
интересам развития этих респу-
блик и их народов.

Важнейшую роль здесь 
играли общие экономические 
интересы, поэтому укрепление 
единства советских республик 
базировалось не только на идео-
логической и политической общ-
ности, но и на давно устоявшихся 

хозяйственных связях, которые 
теперь предстояло восстановить 
и расширять в новых условиях. 
Вот лишь один пример – более 
чем показательное выступление 
В. И. Ленина на заседании ком-
мунистической фракции ВЦСПС, 
состоявшееся ещё в апреле 1921 
года, то есть вскоре после исто-
рического X съезда РКП(б). Речь, 
в частности, зашла о важнейших 
конкретных вопросах восстанов-
ления экономики трёх республик 
Закавказья, в которых в период 
1920-1921 годов была установ-
лена советская власть.

В связи с этим Ленин подчёр-
кивает: «Теперь стала советской 
Грузия» (выделено мной. – О. Ч.). 
И поэтому «речь идёт об объе-
динении Кавказских республик 
в один хозяйственный центр: 
Грузинской, Азербайджанской и 
Армянской. Нефть производит 
Азербайджан, её нужно возить 
через Батум, через территорию 
грузинскую, так что будет единый 
хозяйственный центр» (выделе-
но мной. – О. Ч.). Это лишь один 
пример значимости хозяйствен-
ного единства независимых со-
ветских республик, а всего таких 
примеров было великое множе-

ство. С другой стороны, если го-
ворить конкретно о Закавказье, 
то именно формирование такого 
единого центра стало важней-
шим фактором последующего 
образования Закавказской Фе-
дерации.

Таким образом, к осени 1922 
года реальная, а не придуман-
ная современными антикомму-
нистами ситуация складыва-
лась следующим образом. На 
территории бывшей Российской 
империи реально существова-
ли и развивались шесть неза-
висимых советских республик, 
обладавших всеми атрибутами 
государственного суверенитета. 
Возглавлялись они своими ком-
мунистами, пользовавшимися 
опять-таки реальной поддержкой 
населения, причём самых различ-
ных его слоёв. Последнее особо 
важно подчеркнуть, поскольку 
необходимо отдавать себе отчёт, 
что для значительной части этого 
населения понятие собственной 
государственности, обретённой 
в ходе сражений с русскими бе-
логвардейцами и интервентами 
Антанты, было совсем даже не 
громким словом, а важнейшим до-
стижением и делом всей жизни.

Многие жители республик 
принимали самое непосред-
ственное и активное участие в 

этих сражениях в рядах Крас-
ной армии, и классовая победа 
над Деникиным и Врангелем, 
бандами Шкуро и Султан-Гирея 
одновременно означала для 
них и возможность создания на-
циональной государственности, 
в которой им категорически от-
казывали и имперский режим, и 
наследовавшие ему белогвар-
дейцы. Поэтому тот, кто сегодня, 
явно мечтая выдать страстно 
желаемое за действительное, 

пытается «обосновать» задним 
числом какую-то якобы суще-
ствовавшую возможность навя-
зать «из центра» этим людям, а 
также и руководству республик 
кондовую унитаристскую мо-
дель нового государства, живёт 
в какой-то своей, параллельной 
истории. Они в великодержавном 
угаре беспардонно игнорируют 
факты, просто вводя в заблуж-
дение наших сограждан, не от-
вечая на элементарный вопрос: 
а что ожидало бы разорённую, 
только-только вышедшую из пла-
мени Гражданской войны стра-
ну, попытайся кто силой загнать 
вчерашних красноармейцев в не-
кое новое имперское стойло? Не 
говоря уже об идеологической и 
морально-политической стороне 
дела...

В худшем же случае такие 
деятели всё лелеют мечты о том, 
чтобы «при первой возможности» 
попытаться претворить в жизнь 
свои узкокорыстные политикан-
ские цели, переписав историю и 
повернув её вспять. О том, каки-
ми последствиями такая «пер-
вая возможность» может обер-
нуться для сегодняшней России 
и миллионов её граждан, эта 
публика даже не задумывается:  
вдруг да выгорит, авось да про-
скочит...

Но вернёмся к событиям 
осени 1922 года. Оправившись 
после тяжёлой болезни, Ленин 
сразу включился в работу над 
материалами, подготовленными 
комиссией Политбюро ЦК. К тому 
моменту, 23 и 24 сентября, под 
председательством секретаря 
ЦК РКП(б) Молотова состоялись 
два заседания комиссии, приняв-
шие за основу будущей резолю-
ции пленума ЦК первоначальный 
проект Сталина с положениями 

об «автономизации».
Подчеркнём ещё раз: в отли-

чие от нынешних безответствен-
ных болтунов, Ленин и его бли-
жайшие соратники великолепно 
знали реальное положение дел 
в республиках, сложившееся на 
тот момент, и потому просчиты-
вали все возможные варианты 
дальнейшего развития событий. 
Именно по этой причине, а вовсе 
не по какой-либо другой, возни-
кали споры, и обмен мнениями о 
высказанных предложениях ока-
зался весьма горячим. Разослан-
ный для дальнейшего обсужде-
ния в ЦК компартий советских 
национальных республик перво-
начальный проект резолюции не 
был поддержан тремя централь-
ными комитетами из пяти.

Показательна, например, по-
зиция ЦК КП(б) Белоруссии, пря-
мо указавшего на необходимость 
сохранения в будущем Союзе 
«договорных отношений между 
независимыми республиками». 
Схожей позиции придержива-
лась Компартия Грузии, Цен-
тральный Комитет которой по-
становил считать необходимым 
«объединение хозяйственных 
усилий и общей политики, но с 
сохранением всех атрибутов не-
зависимости». Собственно, это и 
было квинтэссенцией ленинской 

позиции, высказываемой им ра-
нее, и именно мнением комму-
нистов республик (а оно в свою 
очередь опиралось на мнение 
народных масс) руководство-
вался сам Ленин в своих после-
дующих беседах с ближайшими 
соратниками, и прежде всего  
со Сталиным.

Таким образом, в основе 
принятия итоговых историче-
ских решений о судьбе буду-
щего союзного государства 

лежали, во-первых, глубокая 
проработанность вопросов, во-
вторых, чёткая позиция реально 
существовавших по воле на-
родов национальных советских  
республик.

При этом ни в коем случае 
нельзя забывать о тех конкрет-
ных экономических условиях, в 
которых проходила подготовка 
к образованию единого союзно-
го государства. О том, какими 
были эти условия, напомнил 
сам В. И. Ленин в ходе своего 
последнего публичного высту-
пления на пленуме Московско-
го Совета 20 ноября 1922 года. 
«Мы живём в условиях госу-
дарства, – говорил Ленин, – на-
столько разрушенного войною, 
настолько выбитого из всякой 
сколько-нибудь нормальной ко-
леи, настолько пострадавшего и 
потерпевшего, что мы теперь по-
неволе начинаем с маленького- 
маленького...» 

Добровольное объединение 
национальных советских социа-
листических республик в единый 
Союз давало этому «маленькому-
маленькому» важнейший как по-
литический, так и экономический 
импульс развития.

олег Черковец
«Правда»

Историю вспять не повернуть
100 лет назад, осенью 1922 года, начался последний, решающий этап подготовки добровольного объединения независимых советских социалистических 

республик в единое союзное государство. Сегодняшние попытки принизить значение этого поистине эпохального процесса, а также исказить его суть, с какого 
бы уровня власти они ни исходили, являются элементарным передёргиванием фактов и судорожным желанием повернуть историю вспять.
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Народные гулянья сопрово-
ждались концертной про-

граммой «Ярмарочная карусель» 
с участием творческих коллекти-
вов и солистов из Великих Лук.

Кроме того, на мероприятии 
состоялось подведение итогов 
и торжественное награждение 
участников сельскохозяйствен-
ной ярмарки. В этот раз порядка 
300 фермеров, товаропроизво-
дителей и сельскохозяйственни-
ков из разных районов Псковской 
области, Тверского региона, Ре-
спублики Беларусь представили 
свою свежую продукцию.

Гости праздника по досто-
инству оценили вкусные и до-
ступные по ценам мясные де-

ликатесы, молочные лакомства, 
саженцы цветов и деревьев, 
текстиль и посуду, свежие ово-
щи, птицу и рыбу. Кроме того, 
на ярмарке была представлена 
авторская продукция ручной ра-
боты во всех формах и видах: 
одежда, головные уборы, игруш-
ки, бижутерия и многое другое. 
Среди самых ярких хочется вы-
делить участниц «Ветеранского 
подворья», которые изготовили 
кулинарные шедевры из овощей 
и провели дегустацию своей про-
дукции.

«Всё свежее, натуральное, 
сделано с любовью и заботой 
нашими руками», – поделились 
с нами пенсионерки.

Великолучане и гости города 
приобрели необходимые эколо-
гичные свежие продукты с выго-

дой. В общем, западные санкции 
нам не страшны!

«вПНовости»

Великолукское городское отделение КПРФ сердечно 
поздравляет с днём рождения товарищей-коммунистов, 
родившихся в октябре:

Сергея Валерьевича СОСНОВСКОГО, 
Валентину Ивановну ПУГАЧЕВУ,
Марию Михайловну ДУНАЕВУ,
Галину Витальевну ПЫНЬКОВУ.

C днём рождения! Пусть в жиз-
ни будут только удача, мир и 

радость, чтобы каждый новый день 
был праздником! И пусть мечты обя-
зательно станут реальностью! Здоро-
вья, успеха, любви и всего лучшего!

Уважаемые великолучане!

Николай Алексеевич Чувайлов, помощник депутата Псковско-
го областного собрания депутатов седьмого созыва дмитрия 

Юрьевича михайлова, каждый первый четверг текущего месяца 
с 12:00 до 14:00 проводит приём граждан по личным вопросам в 
общественной приёмной Великолукского городского комитета КПРФ 
по адресу г. великие Луки, ул. К. Либкнехта, д. 15.

По всем вопросам можно обратиться по телефону 5-64-22 с 10:00 
до 14:00 или по адресу эл. почты kprfvelikieluki@yandex.ru.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

в 2007 году газета награждена медалью ордена  
«90 лет великой октябрьской социалистической  

революции»
в 2017 году газета награждена медалью ордена  

«100 лет великой октябрьской социалистической  
революции»
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ПАМЯТь

ЖКХ

Фото Л. Лысановой

Сентябрь в этом году хо-
лодный, дачники рань-

ше обычного закончили сезон. 
Чтобы зимой расчёт за дачную 
электроэнергию был коррект-
ным, сделайте следующее.

Закрывая дачу на зиму, 
сфотографируйте электро-
счётчики (в доме, бане, гараже, 
хозпостройке) или перепишите  
показания.

Передавайте эти показания 
до 25-го ежемесячно вплоть до 
нового дачного сезона. Почему 
это важно сделать? Потому что 
при отсутствии показаний рас-

чёт сделают исходя из средне-
месячного расхода электроэнер-
гии: вас на даче нет, а сумма к 
оплате за электричество есть.

ПЛН

Родился в 1975 году в  
г. Алейске Алтайского 

края в семье военнослужащего. 
С 1979 года в связи с изменени-
ем места службы отца переехал 
в Псковскую область: в г. Остров, 
затем в г. Великие Луки. С 1998 
года проживал в Пскове. 

Работал помощником депу-
тата Государственной думы ФС 
РФ, редактором газеты народно-
патриотических сил Псковской 
области «Псковский рубеж». В 
2002 году поступил на работу 
в областную газету «Псковская 
правда» оператором компьютер-
ной верстки, в 2005 году уволен 
в связи с оптимизацией государ-
ственных организаций, организо-
ванной губернатором Псковской 
области.

В 2014 году Александр пое-
хал добровольцем в Донбасс, 
несколько лет воевал в обеих 
народных республиках: сначала 
оператором пусковой перенос-
ной зенитно-ракетной установ-
ки в расчёте противовоздушной 
обороны, а потом перешёл в 
артиллерию наводчиком на са-

моходной гаубице. Участвовал в 
боях под Дебальцовом. На войну 
отправился добровольно. Гово-
рил: «Я русский, я люблю свою 
Родину и должен помочь своему 
народу». 

В 2021 году хотел вернуться 
туда, но его не выпустили по 
каким-то надуманным ковид-
причинам. В период затишья 
между «Русской весной» и СВО 
его комиссовали, и несколько лет 
он жил в России. Поехал уже ле-
том 2022 года, когда вновь потре-
бовались все, кто может встать в 
строй. И он вернулся в ДНР. Ему 
нравились Донецк, донецкая по-
года, донецкие цены в столовой. 
Он был гражданином России и 
гражданином Донецкой Народ-
ной Республики. Александр умел 
очень многое. И даже воевать. 
При этом всегда был скромным, 
весёлым и с хитрой улыбкой на 
лице.

«Он постоянно мне говорил: 

«Папа, я никогда в жизни ни пе-
ред кем колени не согну, я никог-
да этого не сделаю, – вспомина-
ет отец Николай Александрович 
Додонов. – Многие их наших род-
ственников были военными. Мой 
дед служил драгуном и сложил 
голову на поле боя при Бруси-
ловском прорыве, брат воевал 
на Халкин-Голе, отец супруги 
прошёл всю войну от начала и до 
победы над Японией. Для меня 
Саша – русский солдат, и он не 
мог поступить иначе».

19 сентября в Свято-Воз-
несенском кафедральном со-
боре прошло отпевание воина 
Александра Додонова, подо-
рвавшегося на растяжке в боях 
за Авдеевку. Ему было 47 лет.

«Похороны были торжествен-
ные, достойные. Несмотря на 
пасмурную дождливую погоду с 
пронизывающим ветром, люди 
приехали на кладбище. От ад-
министрации города с прощаль-

ным словом выступил замести-
тель главы города Великие Луки 
С. Н. Агарев. Большое спасибо 
военному комиссариату за актив-
ное участие в похоронах: моего 
сына похоронили со всеми воин-
скими почестями. Из Пскова при-
был военный оркестр, который 
исполнил траурный марш и гимн 
России, над могилой был про-
изведён троекратный воинский 
салют. Попрощаться приехали 
молодые ребята – однопартийцы 
и друзья из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Пскова. Прозвучало 
много хороших слов об Алек-
сандре, многое из сказанного о 
нём мне было даже неизвестно, 
– говорит Николай Александро-
вич Додонов. – Хочу выразить 
огромную признательность всем, 
кто пришёл поддержать нас с сы-
ном Михаилом в трудную минуту. 
Значит, жизнь моего сына прожи-
та была достойно, как подобает 
русскому солдату».

состоялась осенняя ярмарка
Свежая продукция фермеров и товаропроизводителей, танцевальная программа и музыка – всё это было сегодня на универ-

сальной ярмарке «осень-2022». Любимое горожанами событие развернулось на площади Ленина с самого утра.

«Псковэнергосбыт»: «Закрывая дачу на зиму, 
сфотографируйте электросчётчик»

В результате поправок пла-
та за коммунальные услу-

ги будет увеличена уже второй 
раз в текущем году. При этом 
Минэкономразвития России обе-
щает, что потом индексация не 
будет проводиться полтора года 
(следующая должна состояться 
только 1 июля 2024 года).

Декабрьская индексация 
коснётся платы за холодную и 
горячую воду, электроэнергию, 
отопление, газ и вывоз мусора. 
Чиновники заверяют, что средний 
ежемесячный платёж на одну се-
мью из трёх человек в месяц вы-
растет на 324 руб. В результате 

следующих индексаций плата 
увеличится следующим образом: 
с 1 июля 2024 года – на 248 руб. 
в месяц и с 1 июля 2025 года – 
на 221 руб. в месяц.

Как поясняет министер-
ство, внеплановая индексация 
нужна для обеспечения бес-
перебойной работы и развития 
инфраструктуры ЖКХ по всей 
стране и сохранения качества 
жилищно-коммунальных услуг 
для населения. За счёт средств 
индексации будут обновлены те-
плотрассы, водопроводы и другие  
объекты.

Напомним, индексация пла-

ты за ЖКУ не должна превышать 
предельные (максимальные) ин-
дексы изменения размера такой 
платы в муниципальных образо-
ваниях. Эти предельные индек-
сы устанавливают регионы (ч. 1  

ст. 157.1 Жилищного кодекса 
РФ). Данное правило сохраняет 
свою силу, равно как и все дей-
ствующие льготы ЖКУ.

«Гарант.ру»

тарифы жкУ будут проиндексированы с 1 декабря 2022 года, 
а не с 1 июля 2023 года

об этом проинформировало минэкономразвития россии на своём официальном сайте. обычно тарифы ЖКУ индексиру-
ются раз в год с 1 июля. Так, на 2022 год увеличение платы за эти услуги в среднем в субъектах утверждено распоряжением 
Правительства рФ от 30 октября 2021 г. № 3073-р. в результате с 1 июля 2022 года тарифы на коммунальные услуги выросли 
на 2,9-6,5% в зависимости от региона.

он не мог поступить по-другому
девятого сентября 2022 года при выполнении боевого задания погиб боец интербригады 

«Пятнашка» Александр Николаевич додонов. У него был позывной Чойбалсан. Саша выбрал 
его неслучайно: день его рождения совпадал с днём рождения монгольского маршала Чойбал-
сана.

ВстУПаЙтЕ В кПРФ! 
Если вы совершеннолетний гражданин Российской 

Федерации, не состоите в другой партии, разделяете 
Программу КПРФ и признаёте её Устав, неравнодушны 

к судьбе нашей Родины и считаете капитализм несправедливым 
устройством общества, если вы хотите бороться за коммунистиче-
ские идеалы – вы можете стать коммунистом! 

Призываем всех вступать в ряды Коммунистической партии. 
Ждём смелых, решительных, стойких, жаждущих справедли-
вости!

В неимоверно короткие сроки советские люди преодолели чу-
довищную разруху, оставленную войной, создали ракетно-ядерный 
щит, массово строили жильё, электростанции, театры и многое дру-
гое. В настоящее время мы имеем целенаправленное разрушение 
основных институтов общества – школы, молодёжных организаций, 
здравоохранения, семьи, истории.

Мы правы! Мы сможем! Вместе мы победим!

Наш адрес: г. великие Луки, ул. К. Либкнехта, д. 15. Тел.: 5-64-22.
Электронная почта: kprfvelikieluki@yandex.ru

И тогда повзрослевшей походкой
Ты в райком на рассвете пришёл
И сказал деловито и чётко:
«Запишите меня в комсомол».

Поднималась страна из разрухи,
И как воздух нужны были ей
И сердца, и горячие руки
Самых смелых девчат и парней.

Командир, взяв записку простую,
Сняв помятую каску, прочёл:
«Если в этом бою упаду я,
Запишите меня в комсомол!»

Сколько раз на вершины крутые
Комсомол в наступление шёл.
И опять говорят молодые:
«Запишите меня в комсомол!»

Запишите меня в комсомол
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